#### Современные конституционные процессы в странах постсоветского пространства

## Ивашкевич Е.Ф.<sup>1</sup>, Кабышко Н.В.<sup>2</sup>

## <sup>1</sup>Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова» <sup>2</sup>Частное унитарное предприятие «Дианэст»

Конституционное развитие стран постсоветского пространства не заканчивается принятием конституций после выхода из СССР и обретения независимости. Процесс конституционного обновления на постсоветском пространстве достаточно интенсивен и особенно активизировался в последнее время.

Цель научной статьи — комплексное изучение конституционных процессов Республики Беларусь и других стран на постсоветском пространстве, выявление причинно-следственных связей между ними, характеристика основных этапов их конституционного развития с момента обретения независимости.

Материал и методы. Источниковедческой базой исследования является конституционное законодательство Республики Беларусь и стран – бывших республик СССР. При написании статьи использовался метод сравнительно-правового анализа, который способствовал выявлению основных тенденций конституционного реформирования и перспектив дальнейшего конституционного развития стран постсоветского пространства.

Результаты и их обсуждение. Становление конституционализма в странах бывших советских республик происходило в условиях одно временного действия, борьбы и переплетения различных противоречивых, иногда в разные временные периоды противоположных, тенденций в конституционном развитии. Распад СССР повлек за собой колоссальные изменения в форме правления, государственном устройстве, форме государственного режима и экономике бывших советских республик, правового механизма защиты прав и свобод личности. Демократизация внутриполитической жизни обусловила в дальнейшем собой рост политической активности граждан, упрочение свободы слова и информации, возрождение национального самосознания, создание многопартийной системы, реформирование избирательного законодательства. На наш взгляд, именно учет предыдущего и одновременно зарубежного передового конституционного опыта помог большинству стран преодолеть сложившиеся негативные тенденции и направить конституционное развитие в оптимальное, демократически обусловленное русло.

Заключение. Конституционные процессы выступают как специфическое, сложное и постоянно развивающееся явление на постсоветском пространстве, обеспечивающее эффективное функционирование всей правовой системы государств, становление и демократизацию правового государства и гражданского общества. Прошло длительное время с момента начала независимого конституционного развития постсоветских государств. Есть страны, которые достаточно часто вносили изменения в основной закон (например, Украина, Латвия), а есть государства, с осторожной ответственностью относящиеся к внесению поправок в конституционного развития и, с учетом того, что ранее все рассматриваемые в статье страны были единым целым в рамках СССР, несомненно, обоснован интерес к познанию принципов и этапов построения современного государства и конституционного права в каждом из них, анализ их сходных черт и различий.

Ключевые слова: конституция, конституционное реформирование, конституционные принципы, конституционный строй, институт президентства, бикамерализм парламента.

# Contemporary Constitutional Processes in the Post-Soviet Countries

#### Ivashkevich E.F.<sup>1</sup>, Kabyshko N.V.<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Education Establishment "Vitebsk State P.M. Masherov University" <sup>2</sup>Private Owned Unitary Enterprise "Dianest"

Constitutional development of post-Soviet countries does not finish with adoption of Constitutions after leaving the USSR and obtaining independence.

The process of constitutional renewal in the post-Soviet environment is rather intensive and has become especially active in recent years.

The purpose of the article is a complex study of constitutional processes in the Republic of Belarus and other post-Soviet countries, finding out the reason and consequence links among them, a characteristic of main stages of their constitutional development after obtaining independence.

**Material and methods.** The source base of the research is the constitutional legislation of the Republic of Belarus and the countries, ex-USSR Republics. The method of the comparative legal analysis which provided the identification of basic constitutional reform trends as well as prospects for further constitutional development of post-Soviet countries was used.

**Findings and their discussion.** Constitutional maturation in ex-Soviet countries took place in the conditions of the simultaneous action, struggle and interconnection of different contradictory, sometimes opposite, trends in the constitutional development. The USSR collapse resulted in gigantic changes in the form of government, structure of the state, form of state regime and economy of the former Soviet Republics, legal mechanism of the protection of the personality rights and freedoms. Democratization of inner political life resulted in the increase in political activity of people, strengthening the freedom of speech and information, revival of national self-identification, creation of the multi-party system, reforming the election legislation. We believe that taking into account previous and foreign advanced constitutional experience helped most of the countries to overcome negative trends and to direct their constitutional development into the proper, democratically conditioned channel.

**Conclusion.** Constitutional processes are a specific, complicated and constantly developing phenomenon in the post-Soviet space which promotes efficient functioning of the whole legal system of the countries, maturation and democratization of the legal state and civil society. A lot of time has passed since the beginning of the independent constitutional development of the post-Soviet countries. There are countries which changed their Main Law frequently (e.g. Ukraine, Latvia) while there are states which treat the Constitution amendments with cautious responsibility (e.g. the Republic of Belarus, Lithuania). Each state chooses its own way of the constitutional development and considering the fact that all the countries mentioned in the article used to be one state, it is certainly interesting to learn the principles and stages of building a contemporary state and constitutional law in each of them, as well as the analysis their similarities and differences.

**Key words:** Constitution, constitutional reform, constitutional principles, constitutional order, institute of presidency, bicameral parliament.